SEGUNDO TALLER NACIONAL DEL PROGRAMA MEMORIA DEL MUNDO DE LA UNESCO - MOWLAC EN BOLIVIA

Fabiola Carla Nina López*

En abril del 2016 se realizó el primer taller nacional del programa Memoria del Mundo de la Unesco-Mowlac, donde se creó el Comité Nacional de la Memoria del Mundo - Bolivia y se realizó la entrega de los Certificados de Registro en el Programa Memoria del Mundo 2016. Este año, entre el 20 y 21 de abril se realizó el segundo taller nacional de la Memoria del Mundo-Bolivia en el Salón Revolución de la Vicepresidencia del Estado y la entrega de los certificados de los documentos incorporados al Programa en el Paraninfo de la Universidad Mayor de San Andrés.

Trabajo arduo, sin duda, en el que participaron el Comité Nacional, el miembro de Bolivia en el Mowlac, junto a responsables de archivos, bibliotecas y museos de todo el país para dar a conocer la convocatoria del Programa Memoria del Mundo Mowlac 2017, explicar la metodología de las postulaciones y entregar a los custodios y a Bolivia entera los certificados de las cinco incorporaciones al Mowlac 2016.

Para lograr este objetivo, se realizaron innumerables reuniones de coordinación, vía correo, teléfono y todas las herramientas que nos proporcionan las nuevas tecnologías ya que esta segunda reunión requirió tanto trabajo como la primera, sobre todo tomando en cuenta que por primera vez Bolivia contaba con un Comité Nacional y que había logrado que cinco documentos fueran aceptados en el Programa.

Inauguración

l registro de participantes inició temprano con delegados que se habían trasladado desde diferentes puntos del país, ya que la organización de esta reunión no cubre ningún gasto de traslado, hospedaje ni alimentación, pero abre las puertas a todos los interesados en participar sin ningún costo de inscripción. Se preparó un programa especial para la inauguración oficial en el que participaron Luis Oporto Ordóñez, miembro del Comité Regional de América Latina y el Caribe del Programa Memoria del Mundo de la Unesco -Mowlac, quien brindó un informe de las postulaciones del Mowlac 2016: Marylin Sánchez, Primera Vicepresidenta, y Ronald Gantier, Presidente del Comité Nacional del Programa Memoria del Mundo-Bolivia, quienes informaron sobre las actividades que desarrolló el Comité en la gestión 2016-2017, en representación del Archivo y Biblioteca Nacionales de Bolivia. Estuvo, asimismo, Judith Terán, y Ronald Barrancos,

representante del Ministerio de Educación en la Unesco, quien inauguró oficialmente el Taller.

Contamos con destacados profesionales, que son parte del equipo de especialistas del Comité Nacional, que brindaron conferencias magistrales: Tatiana Suárez Patiño, sobre Conservación preventiva en Archivos y Bibliotecas, y Carlos Rúa, especialista en conservación de bienes culturales del Ministerio de Culturas y Turismo, que se refirió a la situación actual del Archivo Histórico de la Casa "Suárez Hnos." de Guayaramerín (Beni).

II Taller Nacional del Programa Memoria del Mundo

Una vez instaladas las sesiones, por la tarde se dio lectura a la convocatoria del Programa Memoria del Mundo de la Unesco-Mowlac 2017, abordándose la metodología de postulación de los documentos al Programa Memoria del Mundo, a cargo de Luis Oporto. Continuaron los especialistas. Carlos Rúa habló sobre el

^{* *}Bibliotecóloga UMSA. Responsable de Biblioteca en la BAHALP. fabiola.nina@vicepresidencia.gob.bo



procedimiento para determinar la calidad de documentos auténticos y originales. La segunda jornada de trabajo se reinstaló con la conferencia de Liz Quiñonez Vargas, especialista en Descripción Archivística, que se refirió al uso del Formulario ISAD-G de la Convocatoria del Programa Memoria del Mundo de la Unesco-Mowlac 2017.

II Reunión ordinaria del Comité Nacional

Paralelamente, a partir de las 17:00 hrs. se llevó a cabo la II Reunión Ordinaria del Comité Nacional del Programa Memoria del Mundo-Bolivia, en el Salón de Videoconferencias de la Vicepresidencia del Estado, donde se ratificó la convocatoria nacional para la postulación al programa Memoria del Mundo.

Experiencias en la postulación de documentos al Mowlac 2016

Representantes de las instituciones que custodian los cinco documentos que fueron incorporados en la lista de la Memoria del Mundo de la Unesco-Mowlac, en Mar del Plata el 2016, compartieron sus experiencias para postular al Programa. Marylin Sánchez, de la Biblioteca Central de la Universidad Mayor de San Andrés (Diccionario de la Lengua Chiquitana, del

Padre Ignacio Chome); María Elena Sabja, del Centro Pedagógico y Cultural Simón I. Patiño - Fundación Simón I. Patiño de Cochabamba (Diario de Campaña del Ejército Boliviano en la Guerra del Pacífico de José Vicente Ochoa): Carola Campos Lora, del Archivo Histórico de la Minería Nacional - Comibol (Archivo de la Inmigración de judíos e israelitas a Bolivia durante la II Guerra Mundial, propiciado por el industrial minero Mauricio Hochschild), y la Biblioteca y Archivo Histórico de la Asamblea Legislativa Plurinacional (Gazofilacio Real del Perú, de Gaspar de Escalona y Agüero, 1637). Lamentamos la ausencia del representante del Archivo de La Paz (Visita de Tierras de Gerónimo Luis de Cabrera y Juan Segura Dávalos de Ayala 1656-1662), cuyas experiencias hubieran aclarado más las preguntas que surgieron posterior a las exposiciones.

Alrededor de mediodía se realizó el acto de clausura, sujeto a un programa especial, y la entrega de certificados a los participantes. El cronograma se ajustó y se cumplió a cabalidad, según se había planificado, lo cual nos causa mucha satisfacción.

Entrega de Certificados de Registro en la Memoria del Mundo MOWLAC 2016

En la noche del viernes 21 todos se dieron cita en el Paraninfo de la Universidad Mayor de San Andrés para ser testigos de este logro tan importante para Bolivia en la ceremonia de entrega de Certificados de Registro en el Mowlac 2016. Participaron en el acto el Vicerrector de la Universidad Mayor de San Andrés, Ing. Alberto Quevedo; Ronald Gantier, presidente, y Marilyn Sánchez, primera Vicepresidenta del Comité Nacional; Luis Oporto Ordóñez miembro del Comité Regional, María Eugenia Alfaro Representante del Ministerio de Educación y la Diputada Nacional Romina Pérez, quienes entregaron uno a uno los certificados a los custodios de estos cinco logros tan importantes para la memoria del país.

Los certificados fueron recibidos por Edgar Ramírez y José Pimentel en representación del Sistema de Archivo de la Comibol; María Elena Sabja y Elizabeth Tórrez a nombre del Centro Pedagógico y Cultural Simón I. Patiño de Cochabamba; Fernando Guzmán en nombre del Gobierno Autónomo Municipal de Cochabamba; Ximena Medinaceli, directora del Archivo de La Paz, y Marilín Sánchez, jefe de la la Biblioteca Central, ambos de la UMSA; y la Biblioteca y Archivo Histórico de la Asamblea Legislativa Plurinacional, que tuve el honor de representar. Es importante destacar el rol de Luis Oporto Ordóñez en la Reunion Anual del Comité en Mar del Plata que refrendó la importancia de los cinco tesoros documentales.

Debemos señalar que los protagonistas de este importante logro fueron los archivistas; a través de ellos, las instituciones dieron el respaldo necesario para que todas las gestiones se realizaran y así enviar los formularios en español e inglés para las postulaciones. Creo que estamos listos para los siguientes retos: lograr este año la postulación de otros cinco documentos a nivel nacional que permitano que el mundo se maraville por todo lo que Bolivia tiene para la memoria de los pueblos y las naciones de todo el mundo.



Recepción: 25 de abril de 2017 **Aprobación:** 30 de abril de 2017 **Publicacción:** Abril de 2017